

LA ASOCIACIÓN POPULAR

ORGANO DE LAS LIGAS Y CORPORACIONES CATOLICO-OBRRERAS
EN LA PROVINCIA DE HUESCA

PUBLICACION SEMANAL
Con censura eclesiástica

Precios de suscripción
Un semestre, 2 pesetas.—Un año, 4 pesetas.

Redacción y Administración
Azara, 2



PRIMER ANIVERSARIO
DEL FALLECIMIENTO
DE LA SEÑORITA
D.^a Esperanza Lafarga Aragón

acaecido el 16 de Agosto de 1903

Su hermano el presbítero don Martín Lafarga y demás parientes, suplican á sus numerosos amigos y relacionados se dignen asistir al acto funeral que, en sufragio del alma de la finada, se celebrará el día 16 del actual, á las ocho y cuarto de la mañana, en la iglesia parroquial de San Martín, por lo cual quedarán eternamente agradecidos.

Huesca 13 de Agosto de 1904.

NUESTRO EXTRAORDINARIO

Nuestros esfuerzos se han visto coronados con el éxito más lisonjero, gracias á la honorísima cooperación con que nos han distinguido colaborando ilustres personalidades y el competente profesor de dibujo Sr. Ros Ráfales. Nuestros lectores han podido apreciar cuanto decimos y con cuánta verdad podemos manifestar nuestra gratitud á los señores que han contribuido á la realización del pensamiento de honrar al Santo Patrono de Huesca.

Hemos recibido muchas entusiastas felicitaciones, que nos servirán de estímulo poderoso para continuar en la empresa que nos propusimos con nuestra publicación, á la que procuraremos dar amenidad y variedad, siempre interesantes.

El éxito de este primer número extraordinario nos alienta para preparar otros que se publicarán en tiempo oportuno, en obsequio á nuestros suscriptores.

¿NO SON PUNIBLES LAS IDEAS?

Es verdaderamente triste y además de triste alarmante, la situación anómala en que viven los moradores de las grandes capitales sobre todos de aquellas que encierran dentro de sus muros, fábricas ó centros de producción. Apenas transcurre un mes sin que las gentes sensatas tengan que pasar por la azarosa situación que crea una huelga más ó menos generalizada.

Ayer eran los ebanistas y carpinteros de

Zaragoza; há pocos días los albañiles de Barcelona, ó los obreros de Bilbao, ó los de los ferrocarriles del Mediodía, ó los de determinadas fábricas...

Apenas pasa un solo día festivo sin el correspondiente meeting, reunión por lo general tumultuosa en la que varios oradores improvisados arengan á la multitud analfabeta que les escucha, repitiendo siempre lo mismo: que los patronos son unos tiranos; que los obreros sufren las consecuencias de esas tiranías; que es necesario imponerse por la fuerza á los abusos de los contratistas; que precisa que las horas de trabajo se disminuyan y se aumenten los salarios, etc., etc.

No vamos en este articulito á examinar ni mucho menos á decidir de parte de quien está la razón; no vamos siquiera á hacer un estudio del problema obrero. Ese estudio está ya hecho; son muchos los economistas que han escrito acerca de él con brillantísima lucidez y en sentido altamente altruista y equitativo á la vez; lo que nos proponemos con estas líneas, la idea que procuramos desenvolver, idea que nos ha sugerido los sucesos de que ha sido teatro Zaragoza, es fijarnos en un aspecto verdaderamente doloroso y en extremo alarmante; aspecto que revisten todos los acontecimientos de la índole del que nos ocupa.

En esas grandes reuniones, en esos (llamémoslos así) discursos que se pronuncian, jamás se oye una palabra de consuelo, ni se le da alientos al obrero para que por medio del trabajo y la economía llegue á hacer su situación menos afflictiva; ni se invocan los grandes principios, el norte fijo, la solución práctica que para estos problemas posee, la única maestra infalible de la verdad, la Iglesia católica; para nada se mencionan esas hermosísimas soluciones que para el problema obrero dió en un solo documento, que debía ser aprendido de memoria por todos los hijos del trabajo, el inmortal Pontífice León XIII, en su nunca bien meditada Encíclica «De conditione operariorum.» Todo lo contrario; en esas reuniones no se nombra á Dios sino para insultarle; preséntase á la Iglesia como enemiga del progreso, como madrastra del trabajador; no se repiten más ideas que aquellas de disolución, de libertinaje, aquellas que excitan los ánimos al crimen, á la coacción, á la guerra enconada del que no tiene contra el que tiene; ideas que hablan siempre á la pasión desordenada y que nunca levantan el ánimo á nada grande ni generoso; ideas mil veces repetidas y diseminadas con harta vergüenza para nuestra desgraciada nación, por esas empresas periodísticas sin conciencia ni pudor; que enco-

mian el crimen relatando los más repugnantes detalles del mismo, que prescinden siempre del orden sobrenatural y que queriendo al parecer formar hombres independientes y libres no logran, sino hacer de sus lectores, de los asistentes á los mitins, de los asociados á sus clubs, máquinas inconscientes que se precipitan á toda clase de desmanes creyendo encontrar en ellos la solución á un problema, cuyos términos por mal planteados no fueron entendidos.

En el meeting último celebrado en Zaragoza pronunciáronse discursos verdaderamente disolventes y anárquicos; solamente la prudencia y celo de las autoridades pudo evitar el que la ola anarquista diera sus frutos naturales.

Nosotros que aplaudimos ese celo y esa prudencia por las autoridades observada; nosotros que hubiéramos lamentado con todas las veras de nuestra alma el que el conflicto de nuestra ciudad hermana hubiera tenido funestas consecuencias, nos atrevemos á preguntar con todo el respeto debido, si, á nuestros gobernantes, pero también con toda la entereza y energía de nuestra alma: ¿es que por ventura no son punibles las ideas? ¿Creen aquéllos que tienen en sus manos los destinos de la nación, que en su día, por Aquel que todo lo puede, no se les exigirá igual cuenta, tan estrecha y rigurosa por el mal que reprimieron, cuanto por el que dejaron de prevenir? Más claro: ¿así como cumplen con un deber de conciencia encarcelando al que comete un crimen, privando del consorcio social al que lleva á cabo una acción perversa, no creen también *deber ineludible* el no dejar en libertad absoluta esa propaganda sin freno de las ideas subversivas que son los poderosos acicates que movieron la mano criminal ó impulsaron al obrero á la rebelión, ó al desorden?

RAFAGAS

¡Casualidad, palabra sin sentido;
cuántas cosas te cuelgan los humanos
en las cuales tú no has intervenido,
porque son del Señor graves arcanos!

Del estado católico aseguran
que tú, casualidad, formaste el mundo;
pues los átomos que ellos se figuran
supiste tú juntar en un segundo.

Casualmente salió, no sé de dónde,
un mono, un chimpancé, un cuadrumano,
y por casualidad que ahora se esconde,
tornóse él macaquillo en ser humano.

Esa casualidad que así combina
las cosas para darlas tipo nuevo,
ignora si del huevo la gallina
ó si de la gallina salió el huevo.

Pero ésas son minucias de ignorantes
que opinan que materias inconscientes
no son, ni lo serán, ni fueron antes
de servirse á sí mismas suficientes.

Más tú, casualidad, lo arreglas todo,
según los entusiastas casualistas,
y siempre que desees hallas modo
de lograr para tí nuevas conquistas.

Merced á ti no existe ya el milagro,
ni en la tierra interviene lo divino:
te bastas para hacer el tocino magro;
te sobras para hacer magro el tocino.

Todo es casualidad en este mundo;
por eso es muy casual que siga el mono
haciendo monaditas sin segundo,
sin que quiera como hombre darse tono.

Casualmente al nacer nació macaco,
y por casualidad macaco sigue,
y muere casualmente, gordo ó flaco,
sin que el morir de mono le atosigue.

¡Casualidad, palabra sin sentido;
cuántas cosas te cuelgan los humanos
en las cuáles tú no has intervenido,
porque son del Señor graves arcanos!

Fermin de Esnarrizaga.

ECOS DE ROMA

Una alocución del Padre Santo —El Papa recibió el día 1.º del corriente, en el patio de la Piña, á las parroquias de San Pedro del Vaticano, del Espíritu Santo, de Nuestra Señora del Rosario y de San Onofre. El trono había sido erigido en un extremo del patio. Al Padre Santo acompañaba el eminentísimo cardenal Cassetta, protector de las Obras parroquiales de Santa Maria della Fornaci.

Interpretado que fué el himno pontificio por la charanga de uno de los Círculos Católicos, levantóse Pio X y dirigió la palabra á los numerosos fieles que habían acudido al Vaticano, ansiosos de escuchar la voz del Padre común de los fieles.

Empezó Pio X su discurso dando las gracias á cuantos, obedientes á su llamamiento, llenaban en aquellos instantes el vastísimo patio de la Piña. Manifestóles que nunca se encuentra tan satisfecho como cuando se ve rodeado de sus fieles hijos; felicitóles por su fe, rogándoles que siempre lo tuvieran presente en su corazón, y á tal efecto les indicó para conseguirlo el doble medio de la humanidad y de la plegaria.

«La oración—dijo el Papa—es más necesaria que nunca en los actuales tiempos, tiempos verdaderamente calamitosos, en que por muchos hombres se trata exclusivamente de destruir á la religión católica. El Evangelio de hoy nos recuerda también—añadió Pio X—el deber de practicar la humildad y los grandes resultados que se alcanzan del ejercicio de esta altísima virtud. Todos debemos ser humildes; acaso de las presentes calamidades de la Iglesia somos todos responsables á causa de nuestros propios pecados.»

El Padre Santo puso término á su discurso bendiciendo á los concurrentes.

Hablando de la anterior recepción, dice el *Giornale d' Italia* que en el curso de su peroración, al comentar el evangelio del día, hubo de recordar Pio X las lágrimas derramadas por Nuestro Señor Jesucristo á la vista de Jerusalén y también sus palabras, haciendo aplicación de las mismas á la nación francesa, contra la cual fulminó las terribles amenazas consignadas en el sagrado texto.

El *Giornale d' Italia*, en su fantástica información, ha cometido el indisculpable error de confundir el Evangelio del domingo IX después de la Pentecostés con el del domingo siguiente. Acaso lo haya realizado á sabiendas, porque el periódico italiano á que nos referimos pertenece al número de aquellos que, por el afán de insertar en sus columnas una información sensacional, acostumbran sacrificarlo todo, hasta la verdad de los hechos.

Guillermo II y el Vaticano.—*Le Journal* ha recibido telegrama de Berlín en el que se afirma con todo género de seguridades que el emperador Guillermo II ha enviado una expresiva carta al cardenal Merry del Val.

En ella se asegura al cardenal secretario que Alemania para nada se ha mezclado en las dificultades que las naciones católicas oponen á la marcha del Vaticano y de la Iglesia católica.

Este despacho ha producido en París gran impresión.

Imponente dimostrazione catholica.—*L' Observatore Romano* ha publicado bajo este epigrafe la siguiente nota de carácter oficioso, que reproducimos con satisfacción y leerán entusiasmados nuestros suscritores, porque demuestra la cordial acogida que ha tenido en Roma la manifestación española del día de Santiago Apóstol.

«La España católica ha querido festejar este año con mayor solemnidad que en los anteriores la memoria de su patrón Santiago, uno de los tres discípulos predilectos de Jesucristo.

Animada de fe entusiasta, de un extremo al otro de reino, se han ajustado capitulos, párrocos, asociaciones, institutos, nobles y pueblos para enviar telegramas á Su Santidad protestando de su fe tradicional y de su adhesión incondicional á la Sede Apostólica.

Ha sido una demostración que ha resultado GRATISIMA para el Padre Santo, porque le ha revelado cuántos tesoros de fe alberga la generosa nación española y cuán viva se conserva allí la tradición apostólica de Santiago el Mayor, capaz de mover los ánimos en tan solemnes manifestaciones.

Millares y millares de personas se han postrado en este día á los pies de Pio X, unidas en un solo corazón y en una alma sola, para aclamarlo y reconocerlo por el Guía, el maestro y el Padre de los cristianos.

Loor á la católica nación española.»

Sección de noticias

Hánse celebrado en la forma y con la solemnidad de años anteriores, las fiestas religiosas de nuestro Patrono San Lorenzo en la Real Basílica de su nombre.

El día del Santo ofició de pontifical nuestro venerable Prelado, y la Capilla y orquesta de la Catedral interpretaron la misa de Gorriti en *si bemol*. El panegirico, á cargo del R. P. Martín Sánchez, de esta residencia de jesuitas, fué una composición magistral en su género, escuchada con gran interés por la multitud que llenaba las amplias naves de la Basílica, sobre todo aquellos párrafos brillantes en que el orador nos hablaba de los grandes deseos que el Santo sintió en Huesca en los primeros años de su juventud de ir á Roma, y del valor y heroísmo con que el insigne oscene sufrió generosamente los tormentos para confesar la fe de Cristo.

El día 11 celebró la Cofradía de Labradores su fiesta principal con orquesta, y pronunció un elocuente sermón el R. P. Coscolla, de la Compañía de Jesús.

Continúa la solemne octava en honor de San Lorenzo con sermón.

El Canfranc.—La Comisión internacional ha firmado el protocolo y las bases referentes á la terminación de tan importante línea férrea.

El ministro de Estado ha dicho que cuando el convenio sea firmado definitivamente, según lo acordado en las bases autorizadas por los representantes de ambas naciones, se estipulará en el protocolo que se construirán en un plazo de diez años los tres ferrocarriles: el de Canfranc, el de Ripol á Puigcerdá y el de Auxles-Termes al Noguera Pallaresa.

El convenio será sometido á la ratificación de las Cámaras en la primera legislatura.

¡Ojalá que resulten atendidos los indiscutibles derechos de Aragón en tan transcendentalísimo asunto!

Ayer fué firmada por el Rey la Real orden autorizando para contratar por arriendo un local con destino á la instalación de las oficinas del Gobierno civil de esta provincia.

En el primer aniversario de la exaltación de Pío X, los periódicos *El Correo Español* y *El Siglo Futuro* publicaron extraordinarios para conmemorar el primer aniversario de la exaltación de Pío X al Pontificado.

También publicaron los mensajes de adhesión y telegramas que han sido dirigidos al Vaticano con tan fausto motivo.

En Interlaken, por iniciativa y á expensas de los duques de Madrid, se celebró en la Catedral católica, en conmemoración de la fecha memorable del advenimiento al Solio Pontificio del Papa Pío X, una misa solemne con exposición del Santísimo Sacramento.

La fiesta religiosa constituyó una manifestación solemne de afecto al soberano Pontífice.

En la misa ofició Monseñor seton, Arzobispo titular de Eliópolis.

Ha salido para San Sebastián D. Gregorio Castejón y su distinguida señora D.^a María Barrio,

Ha fallecido en París Waldeck Rousseau, expresidente del Consejo de Ministros de Francia.

Dios le haya perdonado.

Con objeto de dar algún descanso á los cajistas que con tanta laboriosidad se ocuparon en la confección de nuestro extraordinario, publicamos hoy medio número de nuestro semanario.

Hace días penetró en uno de los templos más concurridos de Pamplona un soldado, lector asiduo del *Heraldo* y de *El País*, y comenzó á insultar á los fieles y á cometer irreverencias aprendidas en la constante lectura de los citados periódicos.

La muerte ha estado en armonía con su vida y principios.

Según leemos en la prensa, dicho soldado acaba de atentar criminalmente contra su existencia, disparándose el Mauser en la barba y quedando muerto en el acto.

Convocada por el reverendo Obispo de Pamplona se ha celebrado una reunión, á la que asistieron los cinco párrocos de aquella ciudad y los directores de los periódicos católicos locales, y en dicha reunión, á propuesta del Prelado, se acordó nombrar una sección auxiliar y dependiente de la Junta directiva de la Buena Prensa de Sevilla, quedando interinamente encargada de esta misión la Junta de la Biblioteca Católica-propagandista.

Se tomaron además varios acuerdos para el cumplimiento de las conclusiones de la Asamblea de Sevilla.

SEMANA RELIGIOSA

DIA 14.—Domingo 12 de Pentecostés.—Santos Marcelo y Calixto, mártires.

Misas de Hora. En la Catedral, la de Alba, á las tres

y media. El Rosario de la Aurora sale á las cuatro, y al regreso misa. Las demás misas como el domingo anterior.

Cultos, Las Hijas de María celebran en Santa Rosa los ejercicios del mes con misa de Comunión á las siete y media, y la función de la tarde, á las cinco y media, en la que predicará el M. I. Sr. D. Blas Goñi.

En San Martín, á las seis de la tarde, claustro, Salve y adoración de la reliquia de la Virgen.

En San Pedro, visperas y completas con el Señor expuesto y procesión claustral con la imagen de la Santísima Virgen del Carmen.

La Hora Santa en la Compañía, á las seis.

En San Lorenzo, la fiesta de octava á las diez y cuarto, con sermón, y por la tarde, completas por la Capilla y orquesta.

En la Asunción, á las siete de la tarde, empieza la Novena á la Virgen.

DIA 15.—Lunes.—La Asunción de Nuestra Señora.—Santos Napoleón y Saturnino, mártires, y San Estanislao de Koska, S. J.

Misas de Hora, como el día anterior.

Cultos. En la Santa Iglesia Catedral misa de Pontifical con sermón á las diez menos cuarto. Por la tarde Nona á las tres, estando el Señor expuesto. En San Martín á las nueve, fiesta solemne en el altar de la urna; por la tarde, á las seis, visperas, completas y procesión, llevando en andas la urna de la Virgen.

En la Asunción, á las ocho y media, fiesta con sermón por un R. P. Jesuita, estando S. D. M. expuesto, y por la tarde, á las siete, continúa la Novena de la insigne Patrona Nuestra Señora de la Asunción. En la tarde de este día, á las cuatro, se expondrá á S. D. M. hasta las seis.

En las Miguelas y Santa Rosa, también estará expuesta á la veneración de los fieles Nuestra Señora de la Cama.

En San Lorenzo continúa la Octava como ayer. En la fiesta predicará D. Eusebio Toda, beneficiado de la misma. En la Compañía, la hora Santa á las seis.

DIA 16.—Martes.—San Roque, confesor, y Santa Serena, esposa del emperador Diocleciano.

Cultos. En la Catedral, se entra á coro á las ocho; la Tercia, Misa y horas canónicas, se cantan estando el Señor expuesto; después se traslada el Cabildo en procesión á la Iglesia del Hospital, donde se canta una Misa solemne á San Roque.

En dicha Iglesia del Hospital se dirá una fiesta á las diez con la capilla y orquesta, en el altar del santo; hará el panegírico de San Roque D. José M.^a Gosá, presbítero.

En San Lorenzo, continúa la octava del Santo, siendo orador D. Jacobo Redón, beneficiado.

En San Martín, continúa la octava á Nuestra Señora de la Asunción, con Misa cantada á las ocho todos los días, y por la tarde á las seis, Rosario, claustro con el *Ave-Maris Stella*, salve y adoración de la Reliquia.

DIA 17.—Miércoles.—Santos Pablo, Liberato, Abad y Santa Juliana, virgen.

Cultos. Continúan las octavas en San Lorenzo, San Martín y en la Asunción á la Santísima Virgen.

DIA 18. Jueves.—Santos Fermín, obispo y Santa Clara de Falconesi, virgen.

DIA 19.—Viernes.—Santos Luis, obispo, y santa Tecla, mártir.

Cultos. En la Compañía la Misa y ejercicio á San José, á las ocho en el altar del santo. Misa en San Lorenzo á las doce.

DIA 20.—Sábado.—San Bernardo de Claraval, Abad, Doctor y fundador.

Cultos. Continúan las Octavas y Novena en San Martín y Asunción.

En las parroquias, Rosario á las seis; en San Lorenzo, después del coro.

Salve después del coro en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro.

En la Compañía la Hora Santa á las seis, y después de la Reserva Rosario y Felicitación Sabatina cantada.

HUESCA.—Tipografía de Castanera.